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前幾天，筆者和一位內
地同事聊天。同事說，
香港人面對內地人，有

一種「優越感」。但這種優越感，放在
20 年前，是理所當然；放在今天，叫
「莫名的」優越感。

確實，以抗疫為例，內地抗疫做得好，
全世界有目共睹。令人不解的是，為何
14億人口的內地疫情可以受控，而750萬
人的香港卻無法仿效？特區政府不願意採
用內地抗疫模式，卻又深知西方模式行不
通，於是，就沉浸在佛系自我的「香港模
式」中。用某議員的形容，當局的回應有
如一部壞了的留聲機，「需檢必檢、應檢
盡檢、願檢盡檢」，重複又重複。

面對新冠肺炎疫情，全世界專家都在摸
着石頭過河，相互參照學習。遺憾的是，
特區政府不借鑑學習成功的例子，反而拿
失敗的例子墊底。說到底，這就是「莫名
的優越感」。

「莫名優越感」背後的心態，是迴避。
所謂迴避，潛台詞是：無法拿內地和香港

作對比！香港和內地社會不同，內地那一
套，香港做不到。於是，問責官員天天掛在
口上的，就是「張弛有道、鬆緊有序、平衡
各方、能收能放。」措施被疫情牽着走，政
策朝令夕改，市民無所適從，「收放」循環
怪圈不斷，抗疫陷入膠着狀態。

政府的原意是不希望以「辣招」抗疫，
以免經濟進一步惡化，偏偏無法截斷病源
之餘，經濟陷入一潭死水。而當隱形患者
遍布各區各階層、連續數月疫情無法受控
「清零」、每天數十宗新增個案時，「張
弛無道」的政府只能被動地「等運到」，

邊重播「留聲機」，邊期盼
「疫苗到」。

當局不是沒有選擇，而是
選不選擇「選擇」。一是繼
續採取「綏靖主義」措施；
二是拿出魄力，由上而下採取果斷政策，
一鼓作氣殲滅病毒。

特區政府一直拒絕進行全民強制檢測，
而對於「封樓」檢疫，反應更遲緩得令人
難解。內地早在去年疫情之初，就採取小
區封閉管理形式隔離檢測。爆疫小區的居
民不能隨意走動，直至小區確診「清
零」，居民始可憑當局簽發的復工證明進
出小區。香港呢？

以油麻地新填地街相連唐樓爆疫一事為
例。當局早已知悉涉事四幢舊樓互通，
「劏房」多、居住環境惡劣，而且確診個
案遍布多個單位，卻沒有即時擴大強制檢
測範圍，反應遲緩及判斷出錯致疫情進一
步蔓延。直至累計個案增至近30宗，政
府才匆匆撤離居民去檢疫中心，最後還是
參照內地做法，發出了大規模小區強制檢
測令及「封樓」隔離令。早知如此，為何
不可早幾天就斬釘截鐵「封樓」檢測，盡
早截斷傳播鏈？

面對疫情，當局是否有判斷力、決策力
及行動力？面對嚴重危機，問責官員能否
拿出魄力、拋開思想桎梏？面對膠着狀
態，特區政府有否改守為攻的勇氣、底氣
和信心？

個案一天不「清零」，香港疫情必然陷入
反反覆覆的惡性循環困局中。此時此刻，香
港需要的是有魄力、有擔當的領導，而不是
抱殘守缺、優柔寡斷的執行者！

賣手足棄街坊 許智峯還有臉面講社區？
藉公務外訪棄保潛逃的許智峯，日前在社交媒體發文指，

本月中他的中環區區議員辦事處正式終止運作，結束他扎根

於中環超過10年的居民服務。他又向中環選區居民、街坊、

好友發信表露心跡，表示自己如何關心社區、關心街坊，他

的出走是要「為香港的民主、自由發聲及抗爭的空間，有必

要同時擴展到國際社會中」云云。許智峯捨棄街坊好友，還

有臉面講社區？還有何臉面講地區的點點滴滴？這不是厚顏

無恥是什麼！

黎子珍

許智峯明明出賣「手足」、離棄街坊、逃避
刑責，卻變成什麼開拓「民主戰線」，請問他
逃到海外，除了與羅冠聰寫意自拍、瘋言瘋語
之外，又為「手足」做過些什麼？他不但沒有
理會「手足」的安危，更對一直支持他的街坊
棄之如敝屣。他的潛逃行動事前一直密不透
風，連當時的民主黨主席胡志偉也被蒙在鼓
裏，還對記者說許智峯不可能潛逃，結果被當
場打臉。

至於許智峯的支持者、他口中猶如親人的街坊
更全不知情，直到他辦事處人去樓空，才知道自
己的區議員早已「走佬」，一大堆區政無人跟
進，令到不少支持者唯有如「攬炒派」「智將」

區議員陳梓維所言，要「搵對家幫手」。這樣

置街坊於不顧是關心社區的表現嗎？

對街坊支持者棄之如敝屣
許智峯出走後，對於區議會事務最關心的，

是自己的區議員議席什麼時候被取消、區議員
薪津能夠出到何時，而不是他走後區政如何跟
進；辦事處的個案在他「走佬」之後如何處理
或轉介。這些都不是許智峯關心的地方，他忙
着政治抽水，忙着指責滙豐，忙着保住區議員
薪津，忙着「哭秦庭」抱外國政客大腿。當他
知道其區議會資源被終止之後，立即結束其辦
事處工作，沒有理會他口中的街坊好友，這樣
的表現，還有臉面講社區？還有臉面講地區的
點點滴滴？這不是厚顏無恥是什麼！

許智峯以及羅冠聰等「逃亡一族」都有一個
共通點，就是言行不一，話講得義正詞嚴，但
所作所為卻是貪生怕死。他們煽動支持者參與
黑暴時聲嘶力竭，叫支持者不用怕牢獄，他們
會「齊上齊落」，但現在判決還未作出，他們
已經急急搭線潛逃，如果他們認為暴亂後果是
如此嚴重，當日為什麼不出來勸止那些支持者
和街坊？

為自己的無恥塗脂抹粉
到現在要「埋單」之時，不少其口中的「手

足」已鋃鐺入獄，在情在理許智峯都應該與他
們共同進退，怎可能在「手足」入獄之時，卻
利用自身網絡潛逃外國，風流快活，置在香港

獄中的「手足」於不顧，置其街坊於不理，更
令自己的黨蒙羞尷尬？

這樣一個許智峯，不要說是一個從政者，就
是連做一個人應有的操守、品格都沒有，現在
還寫這樣一篇網文來為自己的無恥塗脂抹粉，
還在賣悲情博同情。如果他這樣關心地區，為
什麼又要逃走？

「相鼠有皮，人而無儀！人而無儀，不死
何為？」連老鼠都有皮，但許智峯不講禮
儀、不講道德、不講誠信，不單行為無恥，
還要惺惺作態。這樣的無恥政客，正顯示出
攬炒派政棍的質素。這樣的垃圾渣滓，不是
被送入監牢就是掃進歷史的垃圾桶，這就是
他們的歸宿。

2020 年歲末，歷時 7 年的《中歐全面投資協
定》（中歐CAI）談判如期完成，並且由國家主席
習近平同歐盟輪值主席國德國總理默克爾、法國
總統馬克龍、歐洲理事會主席米歇爾，以及歐盟
委員會主席馮德萊恩5人視像會晤共同宣布。目
前，中國已加入了世界最大自貿區《區域全面經
濟夥伴關係協定》（RCEP），現在又有了中歐全
面投資協定，這對國家高質量發展有劃時代的政
治意義。

如果說中國當年加入世界貿易組織（WTO）更
多是為了加速對外開放，那麼中歐CAI則可解決
市場對接的問題，擴大外國在華投資的範圍與途
徑，所以被稱為「二次入世」，展現了中方推進
高水準對外開放的決心和信心。中國商務部稱，
協定涉及領域遠超傳統雙邊投資協定，將惠及全
球企業。香港人要把握這個大局，迎接機遇與挑
戰，「第二次入世」香港仍大有可為。

促中國更高層次開放
新任美國總統拜登今日登台，料對華圍堵政策

不會改變。在大國博弈、歐美同盟背景下，中歐
CAI對中國有利。正如習近平主席指出的「當今
世界正經歷百年未有之大變局，但時與勢在我們
一邊，這是我們定力和底氣所在，也是我們的決
心和信心所在。」當前和今後一個時期，機遇和
挑戰之大都前所未有，總體上機遇大於挑戰。

值得一提的是，這份協定也將是中國第一份履行
國有企業行為義務和全面透明補貼規則的協議。一
旦協定生效並被認真落實，將對中國的對外開放提
出更高要求，將是中國改革開放進程的一大突
破，將有可能像2001年中國「入世」一樣，成為
推動中國內部改革的又一外部動力來源。

大半年前香港國安法出台不久，外界普遍並不
看好中歐協定談判，當中又以香港的攬炒派為
甚。他們相信歐盟在人權及所謂香港問題上不會

讓步。就在這時，外交部長王毅出
訪歐洲五國，中歐雙方達成了三點
重要共識：要堅持多邊主義，抵制
單邊主義行徑；要加強團結合作，反對分裂「脫
鈎」；要維護中歐關係大局，妥善管控分歧。可
見，儘管歐盟有意識形態包袱，美國也不斷施
壓，但在實際的經貿和投資問題上，歐盟並不唯
美是從。事實證明攬炒派圖謀利用外國勢力操作
意識形態圍堵中國都是徒勞。

港人要認清發展大局
香港人要認清這個大局，把握這個大局，迎接

機遇與挑戰。在第一次「入世」中，香港是對外
開放的橋樑和窗口，而在「第二次入世」中，香
港人要主動融入國家發展大局，發揮「一國兩
制」和國際金融中心的優勢 。

在投資方面，香港可與內地或歐洲成立投資基
金，組成共同投資夥伴投資中國內地的創科、環
保等朝陽產業。同時，也可以吸納中國內地資金
投資歐洲「一帶一路」的企業。另外，亦應鼓勵
中歐合作企業來港上市。作為國際金融中心，香
港提供融資及綠色金融等服務。港交所近兩年更
頻繁地向東南亞及歐洲公司推廣港交所，不過現
時香港《上市條例》，港交所只容許在英美交易
所上市公司來港作第二上市。港交所政策應更開
放，積極爭取東南亞及歐洲公司來香港上市。

在服務投資保障方面，香港優勢仍很多，香港
對於私權保護有完善的社會基礎和法律制度，例
如知識產權保護制度完善，香港的商標保護從十
九世紀後期已經有專門的法律，回歸後整體知識
產權保護制度更獲優化和提升，可以說是世界上
最為便捷（權利人獲得商標專利保護所花的成本
最低）又具國際保護水準的知識產權保護制度。
香港司法和執法層面例如海關、法院等對知識產
權的執法、判案都非常高效。

中國「二次入世」香港大有可為
邱偉銘博士 中國和平統一促進會香港總會常務副會長 福建省僑商聯合會會長
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黃芷淵 全國港澳研究會會員

香港電台一年耗資約
10億公帑，但節目收視
長 期 偏 低 ， 被 質 疑 為

「大白象」。近年更一直被批評向公眾傳
播偏頗的政治訊息，挑動反中亂港的情
緒，製造社會矛盾。

踏入新的一年，港台更變本加厲，港台
英文時事節目《Backchat》近日借舉辦所
謂 「 年 度 人 物 選 舉 （Person of the
Year）」公然「煽黃」，候選人包括修例
風波期間不斷美化黑暴，在全城齊心抗疫
之際又不斷炒作政治議題、抹黑香港警察
的《蘋果日報》，更有以立場「極黃」著
稱、表現未能達標而需延長試用期的港台
記者利君雅。有關選舉隨即時引起網上爭
議，包括有網民質疑港台「公器私用」，
評選準則「黑箱作業」，港台最終「跪
低」，取消有關評選。

巴基斯坦裔的利君雅，從事新聞工作逾
十年，說得一口流利粵語漸為觀眾所熟
識，然而，她在過去一年的出位行徑令人
側目，就如在政府記者會上無禮炮轟特首
林鄭月娥「講人話啊唔該你！」、「瞓唔
瞓得着覺」，又公然把「7．21事件」抹
黑成「官警黑合演的大龍鳳」。在前年
11月8日，科大學生周梓樂離世後的警
方記者會，利君雅亦以無禮態度誣衊警方
有「殺人嫌疑」，只為討好一眾「黃
絲」，完全漠視記者應有的專業態度。

港台《節目製作人員守則》列明，「新
聞節目要以適切準確、不偏不倚和沒有斷
章取義的方式處理」。同時，為求體現不
偏不倚，不能「以一己的成見，左右我們
的專業判斷」。很明顯，利君雅的提問具

有鮮明的個人判斷和情緒表
達，不太符合客觀公正和廣
泛涵蓋各方言論的要求，完
全有違新聞專業原則。

市民眼光雪亮，紛紛作出
投訴，但港台未有即時終止利君雅的僱傭
合約，只是延長她試用期120天，繼續容
許她在港台煽暴，抹黑警隊及特區政府。

港台節目欲透過今次所謂「年度人物」
選舉，黑箱作業吹捧自己人利君雅，無視
她過往種種惡劣惡行，這正正羞辱香港市
民的智慧。

港台亂象不單如此，港台節目《頭條
新聞》其中的「驚方訊息」環節，主持
王喜裝扮警務人員從大型垃圾桶冒出，
刻意侮辱警隊及傳達偏見，環節又多次
嘲諷抹黑警隊在抗疫期間的工作，更多
次隱喻警方積存大量抗疫裝備，與事實
不符，但港台管理層竟未及時發現問題
所在，阻止有關節目播出，可見管理層
把關不力。除此之外，曾作抹黑警隊報
道的香港電台《鏗鏘集》女編導蔡玉玲
涉嫌以不法手段進行採訪工作。她於去
年底被警方落案控告2項「為取得道路
交通條例下的證明書而作出虛假陳述罪
名」。可見港台問題已根深蒂固，必須
盡早作出整頓。

作為港台總編輯的廣播處長梁家榮，
按照約章須為港台作最終編輯決定，必
須果斷處理港台的害群之馬，重塑港台
形象，若果梁家榮不願處理，其上司商
經局局長邱騰華應肩負起整頓港台的責
任，盡快納入正軌，做好宣傳政府應有
的職責。
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踏入2021年，特區政府加強外防輸入與檢測追
蹤，但疫情不但沒有改善，反而又爆發了「油麻
地舊區群組」，「無源頭」的個案在兩位數字徘
徊。如今「反彈」危機四處隱現，解決這些源頭
成為當前急務，可分三類：一是不能披露的人物
或場地；二是「無症狀」的人；三是未發現的傳
播媒介、物件或場地。

政府成立了啟德指揮中心作追蹤辦公室，加入
了海關及警隊的專業追蹤調查人員。政府應該給
他們一個「清零」的指標，用他們的專業技巧及
電腦分析，找尋那些「沒有披露」的源頭，破這
些無源頭公案。

制定空氣環境及人流消毒標準
根據對不同國家、不同場景的分析，「無症

狀」帶病毒者可能達90%。這表示每一位有症狀
者可能導致有9位無症狀的人在社區內活動，所
以我們的個人衞生不能放鬆，並且政府要全天候
要求空氣流通/清新的標準，環境清潔消毒的標準
及控制人頭/人流的標準。

這樣，年宵花市場館活動、處所活動，可根據
每場地的風險評估，調校人流，市民也可以錯峰
出行。現在街市、商場應該先開展使用這些標
準，降低現在無症狀帶病毒者傳播的風險。

清潔工人是高危人員，公共衞生間、淋浴間更
是高風險，「油麻地群組」也顯示這是公共衞生
盲點，因此確定清潔消毒及使用的標準更是刻不
容緩。

加強檢測特別傳播媒介
從公共衞生角度，每一種新的傳染病，都要全

方位找尋傳播的途徑，從人到動物、昆蟲及不同
的物件或活動。新冠病毒為何傳染性這樣高？我
們要有系統地找尋「特別傳播」的途徑，何人？
何時？何地？如何？

根據不同地域的報道分析，糞便及冷凍食物是
媒介，「病從口入」，為何香港不加強對食物、
廚房、廁所、浴室等的檢測要求呢？

在香港的高危群組，除了有歌舞、女傭、老人
院、殘疾人士院舍、公交司機外，還有地盤工
人「宿舍」、舊樓劏房、快遞、清潔及保安員
等，這些群組的傳播機制不一定相同，傳播媒
介除了排污喉管外，為何不是食物、廁所、吸
煙、商品或速遞的物件？為何不在高危場地，
如地盤，作小心觀察及採樣，實時斷定病毒如
何傳播？

現在油麻地的群組，強制檢測做得不足，不精
準、不全面、不夠快速，既然不能如內地般封小
區，衞生防護中心強調要多做防疫教育。吸煙的
確診者變重症及死亡率較高，而且吸煙一定要脫
口罩，所以應該全部地盤禁煙，這規定也可從職
業安全角度推行。

總結來說，要找尋到傳播源頭的人，加強對傳
播媒介的檢測，推廣根據科學實證制定的空氣、
環境、人流與消毒的標準，這三管齊下，才可彌
補低檢測量與不能封區的短板。

「無源頭」成「反彈」之源 須三管齊下解決
黃譚智媛 香港大學醫學院榮譽教授
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